
美國CNN電視台在
網上做了一個調查，
選出一些所謂的最令
人失望的旅遊點，香

港的星光大道上了榜，不但上榜，更名列世界第
二最令人失望的旅遊點。
消息傳來，旅遊發展局自然大感緊張，也馬上

自我辯護，說根據他們的調查，星光大道是香港
最熱門的十大旅遊點。
實際上，這一類的網上調查，也只有最熱門

最多人到的旅遊點才可能上榜，不熱門的旅遊
點，少人造訪，被評為最令人失望的人數也自
然少。
看上榜的名單，排第一的是牙買加一個河道瀑

布，我自己不認識這個地方，圖上所示，人山人
海；排第二的是香港星光大道；排第三的是紐約
時代廣場；排第四的是上海南京東路，所有令人
失望的旅遊點的一個特點是人多。
CNN是美國電視台，因此，上網參與調查的

人以美國人為主，而且多是年輕人，因為年輕人
多上網，所以，我們可以說，美國年輕人不喜歡
人山人海的旅遊點。
美國這些年輕人還沒試過在中國黃金周到中國

的一些知名旅遊點如九寨溝、如黃山、如杭州西
湖，如果他們到過，一定更失望。我就曾在黃金
周期間到過杭州西湖，人潮之多，嘆為觀止，有
大量警察在湖邊維持秩序，旅客只能不停地單向
向前走，不許停下來好好地欣賞西湖，這樣的情
景，美國人會感到失望，中國人也會感到失望，
問題是，大量旅客與旅客的期望之間的確存在矛
盾，旅客多，你一定會感到失望，會感到這些名
勝過於商業化，但是，旅客少，又表示這個旅遊
點不夠吸引力。

汲取意見 作出改善
CNN的網站批評香港星光大道沒有足夠的休

息處讓人坐下，批評太多紀念品商店及攝影攤
位。沒有足夠的休息處很容易辦，可以加多一

些石 。當然，如此人山人海的旅遊點，再增
加多一些石 也不夠用，我認為另一個可行的
方法是增加可以坐下來休息及喝咖啡、喝酒的
地方。紀念品商店少一些問題也不大，商店少
了，租金可以增加，經營者的總收入不會減
少；攝影攤位就的確太多，而且這些人佔據最
好的攝影角度，今日電子相機、手機盛行，攝
影攤位太多也導致這些攝影師之間的競爭太大
了，的確應該減一減。
不過，無論如何，每個人有每個人不同的喜

好，有人喜歡靜靜地在星光大道欣賞香港夜景，
旅客多了自然滿足不了這些人的要求，但是，我
們更不希望沒人光臨星光大道，要增加空間感，
唯一的辦法是擴大星光大道的範圍，分散旅客，
製造較好的空間感。
今日香港旅客以內地居民為主，CNN的調查

值得研究，但是，CNN的讀者、觀眾群不是旅
客的主要來源，我們更應該關心的是內地旅客對
星光大道的觀點。

曾淵滄博士

民進黨「總統」候選人蔡英文的民調支持度，雖
然與有意蟬聯的馬英九差距不大，都在5%上下，
但近日一些事件的發展，卻使蔡英文陷入困境，蒙
上不利的陰影。
首先是「副總統」人選的問題，今年六月初馬英

九搶先公佈副手吳敦義時，蔡英文反唇相譏，認為
馬英九信心不夠，才會急 宣佈副手人選。然而，
一直到八月底，哪怕民進黨中央因颱風之故將「全
代會」延期，蔡英文的副手仍未出爐，甚至保密到
家，連民進黨自家人也諱莫如深，不得與聞。蔡英
文遲遲未公佈副手人選，顯見在黨外找人才一再碰
壁，才會一拖再拖，一點眉目也沒有。

副手一再碰壁 兩岸政策失分
最新出爐的《全球金融》雜誌公佈2011年全球央

行總裁評比，台灣「中央銀行」總裁彭淮南
再次獲得A級最高評比，這已是彭淮南第八
次獲得A級評等，顯示他在專業上的作為受
到肯定，這也是民進黨中央傳出彭淮南一直
是蔡英文鎖定的副手人選。畢竟財經技術官
僚出身的彭淮南顧忌較多，個性保守，要他
辭去央行總裁出任民進黨「副總統」候選
人，心理恐怕無法調適，蔡英文的第一人選
既然遲遲不答應，問題就一拖再拖，以致無
法見真章。最近，比較親民進黨的電視台再
度重播《蘇貞昌專輯》，將蘇貞昌的個人歷
史與訪談錄又從冰箱拿出來微波加溫，外界
不免好奇，莫非有人在替蘇貞昌造勢？距明
年1月14日大選只剩四個半月，蔡英文副手
再拖也不成體統，最後恐怕是在「大蘇」蘇

貞昌與「小蘇」蘇嘉全之中擇一。
蔡英文在8月23日公佈「十年政綱」的兩岸政策

論述，一如各方預料，蔡英文強調「九二共識」不
存在，至於ECFA則是既成事實，蔡英文在兩岸政
策上採取兩面手法，拒不承認「九二共識」在先，
但又肯定ECFA於後，表面上是「政經分離」，實則
採取模糊策略，不願在「一個中國，各自表述」
(「九二共識」)問題上明確表態。蔡英文意在鞏固
泛綠基本盤，並將北京當局一軍，意思是說，如果
民進黨再度執政，沒有「九二共識」作為前提，兩
岸就此打住，不再做任何交流嗎？
北京當局在沉默一天以後，先由國台辦發言人，

繼由王毅、陳雲林、賈慶林等人發表回應，抨擊民
進黨兩岸政策「既是不現實，也是大陸不能接受
的」，並指這套政策一旦實施，「將導致兩岸協商
無法進行，兩岸關係也會再度動盪不安」。北京當
局的回應是「軟中帶硬」，立場堅定，也就是「重
不得，輕不得，快不得，慢不得」，如果不立即回
應，外界恐有「默認」之誤判，如果反應太過強
烈，又有「國共聯手打壓」之疑慮，選舉時期一切
敏感，立場必須宣示，但也留下迂迴空間，打到底
又是反效果。蔡英文避口不談「台獨」，卻提出模
糊的「和而求同，和而不同」、「台灣共識」概
念，說穿了就是一切等拿到執政權再說，不在「九
二共識」打轉，俟執政後再談兩岸交流與協商。問
題是台灣選民(尤其是關切兩岸關係的中間選民)是
否會買單，那就另當別論了。

特赦陳水扁與否左右為難
蔡英文第三個困局是陳水扁特赦與否的問題。陳

水扁涉及的「國務機要費案」於8月26日更一審宣
判，陳水扁、吳淑珍在貪污部分無罪，只依偽造文
書罪輕判。由於此案一審是無期徒刑，二審改判二
十年，更一審改判無罪，落差太大，輿論譁然，雖
然此案判決不影響陳水扁在「龍潭案」、「買官案」
的17年6個月刑期，陳水扁至少要再服刑七年九個
月才有申請假釋條件，但陳水扁涉及的不同案件有
不同判決結果，人民不免懷疑法律定罪標準何在，
是否應予陳水扁特赦的問題又再度浮上 面。
站在蔡英文立場，如果公開表態允諾給予陳水扁

特赦，無異引發泛藍選民憤怒，必然衝出來懲罰蔡
英文，這是馬英九求之不得之事，也是蔡英文再三
迴避，用抽象、空洞語言回應的主因。然而，陳水
扁之子陳致中因案判三個月，被解除高雄市議員職
務，他或其妻黃睿靚都在考慮轉戰立委，不但衝擊
民進黨自家人選情，他們必然會要求公開給予陳水
扁特赦，民進黨立委候選人(尤其是台南市、高雄
市)也會借力使力，「六月芥菜假有心」，替陳水扁
特赦造勢。如果「陳水扁特赦」成為選舉議題，蔡
英文連對泛綠陣營都不能迴避，當然成為燙手蕃
薯，在媒體一再逼問之下，豈可再以空洞、抽象語
言敷衍了事？
蔡英文面對上述三項困局，一再迴避，再三閃

躲，民調指數就無法與馬英九拉平，甚至落後
5%，民進黨、蔡英文的信任度也創二十一個月以
來新低。民主時代的選民畢竟希望領導者把話說清
楚，在重大議題上明確表態；宋楚瑜在參選「總統」
問題上不願表明立場，人格特質的信任度只有
8.7%，十個人之中有九個人不信任，宋楚瑜的尷
尬處境，豈非蔡英文前車之鑑？

美國副總統拜登來了，高唱「中美相互依
存」，旨在「傳遞信心，請求合作」。他的
「魅力攻勢」和「微笑外交」，拉近了中美兩
國人民之間的距離。他去北京鼓樓「姚記炒
肝」吃一碗炸醬麵，引起了廣大網民的熱
議，一時成為尋常百姓談論的話題；他到四
川都江堰市青城山高級中學觀看校籃球隊訓
練，並在籃球上簽名，博得了掌聲一片⋯
⋯。拜登走了，帶去了中國人民的友誼和合
作，而留給中國人的，則虛多實少，多為大
話、空話，鮮有實話。這是因為美國人慣於
「口惠而實不至」。往往說一套，做一套。國

人多被「忽悠」，屢屢上當受騙，付出了沉重代價，只好用「交
學費」之類言辭自我解嘲。但國人不能老交學費，總要吃一
塹，長一智，提高同美國人打交道的智慧、能力和水平。

中美關係的三道坎
中美關係確有躲不開，繞不過的幾道坎，其中主要有：
首先戰略互信。正如胡錦濤主席會見拜登時指出的那樣，中

美應培育戰略互信，充實合作夥伴關係戰略內涵。拜登也表
示，雙方應增進戰略互信，避免戰略誤判。事實上，美國為續
保「世界第一」，經常疑神疑鬼，對中國「戰略誤判」。美國總
有些人，戴 有色眼鏡，用冷戰思維，審視中國，無論中國發
生任何變化，都會觸動他們那根過敏的神經。最近，美國又拿
中國航母和南海問題說事，煽動周邊國家發難，惟恐天下不
亂。在此情況下，中美培育戰略互信，任重而道遠。
其次，落實承諾。美國人「實用主義至上」，講話泡沫多，水

分大。連奧巴馬總統的承諾都多未兌現，更何況拜登呢？！的
確，訪華期間，拜登多次表示，美方承諾確保中國在美投資和
國債的安全，但誠信度到底有多高，值得懷疑。據美國財政部
在網上發佈的月度報告稱，截止6月，中國持有的美國國債達到
1.16萬億美元。美國國債信用等級下降，導致了「黑色星期一」
的全球股市大跌。美國聯儲局前主席格林斯潘聲稱，美國通過
加印鈔票償還債務，令人髮指。人們真誠希望美國「不要自己
生病，讓別人吃藥」。作為美國最大的債權國，中國有權要求美
國政府信守承諾，做到言必信，行必果。

建立戰略互信 承諾國債安全
另外，相互尊重。美國人總是以「老大」自居，「君臨天

下」，頤指氣使，既不尊重別人，與人平等相待，更談不上認真
聽取別人意見。鑒此，他們做了不少蠢事、錯事和壞事，遭到
了國際社會譴責。中國人最看不慣美國人的霸道和傲慢。翻開
美國的報刊，幾乎天天都在詛咒、醜化中國，令人憤慨。這能
稱得上相互尊重嗎？！美國到了該「放下身段，認真傾聽」的時
候了。
儘管如此，中美共同利益大於分歧。拜登訪華有利於雙方增

信釋疑，促進兩國關係的發展。
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機管局早前公佈了《機場二○三○規劃大綱》，為進一步鞏固香港作為區域及國際航空中心的優越地位，提出了兩個方案，包

括興建第三條跑道以及提升現有雙跑道系統設施。從香港未來長遠發展的角度來看，興建第三條跑道不僅有必要，而且刻不容

緩。香港國際機場如不及早積極擴展而蹉跎歲月，本港的航運領先優勢便會一去不返，正正是愧對市民，愧對後人。

興建第三條跑道刻不容緩
王惠貞 港區全國政協委員　九龍社團聯會理事長

航空業：香港的經濟命脈
香港作為一個外向型、自由流通的國際城市，發

達的航空運輸，不僅是本港四大經濟支柱之一，還
為其他行業，以至教育、文化、體育的國際交流，
提供 有效支援。先進的航空業，更有助吸引外
資，令香港成為全球第三大的外來直接投資熱點。
中國以至亞洲諸國已經成為環球經濟動力所在，

帶動亞太區的航空客貨運量每年增長百分之七；而
中國未來十年的航空運輸市場年度增長率，高達百
分之十一至十四。此外，中國的私人飛機以每年百
分之廿五的速度大幅增加，外國有媒體甚至預計中
國十年內便會取代美國，成為全球擁有最多私人飛
機的國家。香港航空業如果因跑道不足而限制處理
能力，無法應付區內航空客貨運的龐大需求，將嚴
重窒礙本港的經濟發展。
面對強勁增長，亞洲各地機場早 先鞭，積極部

署擴建。首爾的第四條及吉隆坡的第五條跑道將於
2020年落成；目前已有兩條跑道的曼谷、台北和新
加坡機場，亦計劃增建新跑道。內地的機場發展更
見迅速，北京機場的客貨運量已超越香港；上海浦
東機場的第三條跑道早於2008年投入運作，而第四
及第五條跑道亦預計於2015年建成。毗鄰的廣州機
場，會由兩條跑道增至五條，到2016年可處理多達
六十萬架次航班升降，是香港目前處理能力的一
倍。此外，深圳機場亦計劃由一條跑道增至三條，
五年內處理航班升降的能力也將超越香港機場。本
人非常認同香港集思會召集人劉勵超先生的觀點：
「面對強勁的競爭對手，香港國際機場如不及早積
極擴展，蹉跎歲月，本港的領先優勢很快便會一去
不返，重蹈當年東京成田機場因未能加建跑道而失
去區內主導地位的覆轍。」

香港優勢所剩無幾
八、九十年代，香港曾經是國際貿易中心，國際

訊息中心，國際物流中心，國際旅遊中心，國際金
融中心及國際航運中心等，可如今還有幾個中心

呢？根據國家商務部統計資料顯示，2010年香港對
外貿易只有二、三千億美元，而單單廣東一個省的
對外貿易就有八、九千億美元，顯示香港的貿易中
心地位已不復存在。而物流方面，香港的集裝箱外
運數量早已被上海、新加坡超越，而旅遊業已經持
續幾年錄得來自歐、美、日本等國的遊客人數下
降，現在主要靠內地遊客維持市場增長。事實上，
除了金融中心暫時仍能保持外，其他中心要麼名存
實亡，要麼岌岌可危，如果連興建機場第三條跑道
這樣純屬基建項目的工程都要反對，那香港還有甚
麼優勢可言，香港還要不要發展，香港的繁榮富裕
如何保持？
興建新跑道一般需時長達十年，我們強烈呼籲政

府在充分考慮通脹而造成的成本壓力下，盡快作出
興建第三條跑道的決定，把握外圍利好的經濟環
境，趕上我們周邊正在全速發展機場設施的城市。
否則香港將會喪失國際航空樞紐的地位，對本港的
競爭力帶來重大的打擊。

鞏固港航空樞紐地位
本人認為，新跑道設計的 眼點，應更多放在爭

取及吸引國際航 旅客和貨運上，以進一步鞏固香
港成為國際航空樞紐的地位。因此，政府在建設第
三條跑道時，應以國際航機的升降規格進行設計，
以達至更佳的經濟效益。我們亦建議，在興建新跑
道的同時，政府可一併考慮相關的配套設施及發
展。在珠三角內，有多個機場正在運作，包括深圳
及廣州等。為有利於整合珠三角地區的良性發展，
我們認為，香港國際機場與深圳機場可互為補足，
互相分工，通過落實港深機場鐵路專線，發揮兩地
機場的優勢，如發揮香港作為國際航空的交匯點，
而深圳機場則發揮內地航空的樞紐，配合新跑道的
落實，互惠互利。
「十二五」規劃明確支持香港鞏固和提升國際金

融、貿易、航運中心地位，而興建第三條跑道正能
配合發揮香港在國家整體發展戰略中的獨特作用，
進一步提升粵港澳區域合作，實現互利共贏的局

面。我們期望社會各界能支持落實興建，讓香港乘
新跑道攀上高峰。

可引入更多環保設計元素
對於有團體認為興建第三條跑道會令空氣污染指

數飆升，及影響到東涌居民的健康，有專家回應，
即使興建第三條跑道後航班增加，也不一定會令環
境惡化，因為科技進步，可減低碳排放量。國際航
空運輸協會環境總監Pteele針對香港興建新跑道就
指出，隨 科技進步，全球可望在二十年內，更換
新型飛機提升能源效益，減低碳的排放量。
本人認為，環保團體的擔憂亦不無道理，鑒於大

家都非常關注環保問題，我們建議，新跑道的興建
在嚴格控制造價成本的基礎上，可以引入更多環保
設計的元素，如客運大樓的設計，包括製冷系統、
照明系統及用水系統等，把香港機場打造成更環
保、更具吸引力的國際機場，藉以提升形象及贏得
國際讚譽。

蔡英文參選的三大困局
胡忠信 台灣政治評論員

■九龍社團聯會理事長王惠貞
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